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载。
“简报” 手抄字迹清

楚，这是组员奕廉兄的劳
苦功高，他一笔一划毫不
含糊的抄写在腊纸上，不
辞劳苦，特别是“简报”
临出版，稿件一下子堆积
涌来，他得连夜赶抄，负
责 精 神 真 了 不 起 ！ 也 许
吧，每位组员各司其职，
合而为一，准确无误，完
成工作。因此“简报”每
期出版之后，组长总是来
个轻松节目，组员都不擅
长唱歌，只得迫唯一的女
组员杨群英唱，她一边唱
其他组员就轻拍巴掌或桌
子附和，有个别组员吹口
琴伴唱，欢乐气氛洋溢在
小小会议室里，也吸引不
少“组外”朋友，他们起
初是在窗口探望，后来就
索性跑进来一同唱歌。

（三）
一群热血追梦狂
月刊出版尽欢颜

“学习小组” 的轻
松节目，还有是组长讲故
事。起初我奇怪，为什么
大家一听到组长讲故事，
竟是如此高兴雀跃呢？后
来我听着听着也入了神。
这次组长讲的是三国周瑜
和小乔的爱情故事。组长
讲到高潮忽然转了个弯，
问大家：“乔家两千金美
若天仙，是什么原因？有
什么秘诀吗？”

组长见大伙不出声，
接着说道：“据说在乔公
故宅的后院有一口古井，
水清且深。相传二乔姐妹
常在此梳妆打扮，每次妆
罢，她俩便将残脂剩粉丢
弃井中，长年累月，井水
泛起了胭脂色，水味也有
胭脂香了。”

一组员问：“二乔婚
后生活如何？”

组 长 胸 有 成 竹 回
答 ： “ 大 乔 的 命 是 很 苦
的。孙策娶大乔的那年是
二 十 四 岁 ， 可 惜 天 妒 良
缘，两年后正当曹操与袁
绍大战官渡，孙策正准备
暗袭许昌以迎汉献帝，从
曹操手中接过“挟天子以
令诸侯”的权柄时，孙策
被许贡的家客所刺杀，死
时年仅二十六岁。大乔和
孙策仅过了两年的夫妻生
活。当时，大乔充其量二
十出头，青春守寡，身边
只有襁褓中的儿子孙绍，
真的很凄凉！小乔的处境
比姐姐好一些，小乔和周

瑜 情 深 恩 爱 ， 生 活 在 一
起，随军东征西战，并参
加过历史上著名的赤壁之
战。可惜年寿不永，周瑜
在准备攻取益州时病死于
巴丘，年仅三十六岁。这
时，小乔也不过三十岁左
右，乍失佳偶，其悲苦也
可以想见。美人命薄啊！
小 乔 生 活 寂 寞 ， 病 逝 江
南，终年四十七岁，一说
其为周瑜守墓十四载，是
否准确不必去管它，让历
史专家去头痛。”短暂笑
声过后我们还是为二乔得
不到善终而叹息，而感慨
系之！

值 得 一 提 ， 这 也 是
我们“学习小组”认为很
光荣的事：1951年，《泗
水华侨青年社团联合会》
为纪念中国五四青年节，
举行征文比赛。我们“学
习小组”为热烈响应《青
联》这一号召，鼓励组员
积极参与，并要求组员先
把 应 征 作 品 交 “ 学 习 小
组”讨论修改。正是这个
集体学习，集体创作，揭
晓时我们“学习小组”组
员寄出的作品，包办前三
名 。 获 得 第 一 名 红 麻 ( 容
启正) 丶第二名学耕(王奕
廉)、第三名蒋福才。记得
我得奖的作品题目是“团
结在‘泗华青联’周围”
， 是议论文；得第二奖的
也是议论文；得第三奖的
则是一首五十多行（前苏
联）马雅可夫斯基楼梯体
诗歌。其实我们的得奖，
最大荣誉应归于“学习小
组”组长李文熊（玉冰）
，是他给每篇应征作品精
心细琢，是他抛弃了私念
而让我们青春闪光，也正
因为这样，他得到“学习
小组”唯一的女组员杨群
英的爱慕，有情人终成眷
属。

1953年10月1日，泗
水《星火月刊》创刊。这
是新群社“学习小组－－
简报编辑部”原班人马创
办起来的。初生牛犊不怕
虎，不知天高地厚，这就
是 我 们 当 时 的 写 照 。 起
初 是 这 样 ： 在 一 次 “ 简
报” 编辑工作会议上，
由 于 外 来 稿 子 多 ， “ 简
报”大小只16开，36面，
篇幅不够容纳，好几期都
遇到这种情况，退稿不好
意思也不行，于是来稿越
积越多怎么办？当时不知
哪一位说了一句，现在简
报稿子这么多，敢不敢公
开出杂志？也许就是这句
极具诱惑性的话，像一把

火在我们每个组员心中燃
烧起来，磨刀霍霍要大干
一番。组长见大伙情绪这
么高涨，既不扇火也不灭
火，宣布说这是件大事，
需要仔细考虑，如：公开
出售的刊物，需要准字，
需要社址，需要广告，需
要和印刷馆打交道等等。
在编辑部方面，对内需要
主编，需要分栏责编和责
任校对，对外组稿催稿和
营销，工作量都不轻。希
望大家回去多想想，一旦
决定，就不能半途而废。

对 出 版 月 刊 这 件 事
勤力兄最为积极，上门游
说不在话下，他到我的店
坐下就说：“你的店东西
太少，我介绍可以赊账的
批发商。”接着他又自圆
其说：“空闲点也好，可
以多花点时间搞出版。”
看得出勤力兄对出版月刊
很有信心，他说认识很多
老师，这是一个有力支撑
点，可以向他们组稿，也
可以托他们推销。社址嘛
只要到邮局办理一个邮箱
就可以了。好像他正为《
星火月刊》明媒正娶，择
日成婚了。

另外一个组员傅国民
兄对此事也赞成有加，他
的家原在东爪哇庞越镇，
到泗水投奔姐夫，在泗水
居民区开一爿柴米油盐杂
货店，早上忙碌－阵，到
中午就空闲下来，这段时
间就是他的创作时间。他
读 书 不 多 ， 当 过 代 课 老
师，他小说、散文、诗歌
都喜欢写，并且着手写长
篇，主要人物均来自新群
社 和 双 十 剧 社 一 群 年 青
人。

（ 1 9 6 6 年 遣 侨 时 回
中国大陆，巧逢正好猛吹
作家带徒弟之风，他就以
其长篇作为敲门砖，广东
作家协会介绍他拜著名作
家秦兆阳为师。及后秦被
诬成右派，他进福建侨乡
报当记者，走遍福建穷乡
僻壤，探侨情，写报导，
这是他最为活跃的一段青
春 。 按 ： 秦 兆 阳 （ 1 9 1 6 -
1994）湖北黄冈人。历任
《人民文学》小说组长，
《文艺报》执行编委，《
人民文学》副主编，广西
文联专职创作员，人民文
学出版社副总编辑兼《当
代》主编。2016年是秦兆
阳诞辰100年，回看他的一
生，不仅看到他们那一代
人从文从艺的道路坎坷崎
岖，而且重新认识到他们
真实纯洁的灵魂。）

在 得 到 外 来 的 赞 同
和时代的召唤不断冲击，
我们不再仅仅高谈阔论，
而是动真格地把《星火月
刊 》 的 筹 备 工 作 紧 张 进
行。而我却感到迷惘，这
是否是真的？我们这一群
毫无学历可言的鲁莽小伙
仔行吗？我竟然也是一员
战将，真的？行吗？似在
梦中又不是梦，我既兴奋
又相当恐慌，好几个晚上
都 被 这 些 突 如 其 来 的 事
情，搞得头脑紊乱而睡不
着觉，有时还做恶梦，为
写不出文章而着急，越着
急连－个字也写不出，惊
醒！

1953年9月27日，我
们借泗水《中华商会》礼
堂，为《星火月刊》创刊
举行发布会，出席的有东
爪哇情报局长慕利耶蒂先
生、三大华文报记者，即
泗水《大公商报》、耶加
达《生活报》和《新报》
，泗水爱国侨团代表以及
文友，还得到泗水《服务
中学》惠借桌椅，泗水《
中华侨团联合会》及各爱
国侨团学校、商号、文化
界人士送来鲜花或登报祝
贺，场面极为感人。《中
华商会》礼堂富丽皇富，
桌上摆着鲜花，进口处摆
着一列祝贺花牌，不亚于
办一场婚礼。真的，我们
连做梦也想不到，青年社
团的一群浑小子竟然得到
社 会 如 此 厚 爱 ， 连 《 侨
联》这样大的机构也给我
们掌声和鼓励，后来刊物
只出版两年，回国浪潮掀
起，多位组员回  

国，以致中途停顿，
想想真是汗颜。

1953年一一1955年，
《 星 火 月 刊 》 只 出 版 两
年 ， 虽 然 短 暂 却 很 有 意
义，虽然肤浅，却给了我
们一群人历炼机会，给泗
水文坛增添了一闪火花。
记得创刊号的封面是由多
才多艺黄东平先生木刻设
计：一团火象征着印华文
学旺盛的生命力。一位文
坛前辈署名东方写来“衷
心的祝贺”文章，其一开
头就这样写道：泗水的一
群青年朋友，创办了《星
火月刊》，在目前泗华出
版界正处在相当寂沉的当
儿，《星火》的诞生是值
得大家欣喜的。它将是泗
华出版界的一支生力军，
是广大华侨青年福音，我
们 衷 心 祝 贺 它 的 壮 大 成
长。 

记 得 我 们 在 “ 创 刊

的话”里，这样写道：“
我 们 这 个 刊 物 命 名 为 《
星 火 》 ， 是 表 示 印 华 文
化 事 业 一 定 会 一 代 接 着
一 代 地 薪 火 传 承 ， 我 们
永远会像星、火一样发挥
着光和热．．．．．”我
们的编辑重点是加强文艺
批评栏目，不但帮忙新进
作者的成长，也等於提高
编辑同仁的审稿水平。在
组稿中，我以卿的笔名写
了题为“试评‘辛勤的园
丁’”， 我写道：“由
於《星火》的创刊，使我
太兴奋了，凑巧我刚看完
了‘辛勤的园丁’这短篇
小 说 ， 於 是 就 写 了 读 后
感，一则是作为自已的学
习，二则就算作是给《星
火 月 刊 》 创 刊 的 一 份 献
礼。”

《星火》第一期第一
炮打得很响，第二期立刻
有了反应一一

有纤维写的“‘一张
布告’读后感” ；

方实写的“对展开文
艺批评的一点意见” ；

及后逐期地，又发表
了一里写的“我们怎样进
行批评与自我批评” ；

扫帚写的“亦算是文
艺习评” ；

李胜英写的“谈消灭
错别字及乱套成语” ；

沙 英 写 的 “ ‘ 四 小
姐’读后” ；

啤仔写的“关於‘四
小姐’一一人物转变时的
矛盾” ；

黄 裕 荣 写 的 “ 由 错
别字，乱套成语说起”，
和“标题不恰当一一对‘
阿 娟 出 嫁 了 ’ 的 意 见 ”
等。

特别是黄裕荣后面一
篇批评文字，他针对笔者
当时发表的一篇散文提出
了意见，意见中肯诚恳，
我立即回信表示感谢，完
全同意他的看法。我当时
也是刊物编委之一，却丝
毫 没 有 丢 面 的 感 觉 。 我
想，倘若可能的话，把这
些在《星火》发表过的文
艺评文收集出版，对初学
写作的人来说，会是一本
很有参考价值的书。

 1954年6月1日儿童
节，刊物也非常重视这一
节日。我们不但在“每月
谈”里写了题为“爱护儿
童”纪念文章，还事前派
编委到各个华校去组稿，
并向各校老师说明，纪念
文章要孩子们自已执笔写
的，要真实，老师只改错
别字等等。因篇幅有限，
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